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Н а полях СПК «Крас-
ный маяк» Спасско-

го района вовсю кипит 
работа. С самого утра 
комбайнеры и водите-
ли самосвалов выходят в 
поля. Рабочий день длит-
ся более 12 часов, как и 
всегда в страду. Жаркая 
и сухая погода, казалось 
бы, надолго обоснова-
лась в средней полосе, 
но дожди также могут 
пойти в любой момент, 
а потому следует пото-
рапливаться. Система до-
ставки зерна с полей от-
лажена и работает как 
часы. На зерноток посто-
янно подъезжают «КамА-
Зы» и ссыпают очеред-
ные тонны в бункерную 
систему для сортировки, 
после чего зерно сразу 
же отправляется в храни-
лище. 

Всего у хозяйства сейчас 
в распоряжении находит-
ся 5000 гектаров сельскохо-
зяйственных угодий. Пашни 
занимают 3300 гектаров, ос-
тальное – луга и пастбища. 
Хозяйство довольно универ-
сальное – молочно-мясо-зер-
новое, а потому каждый квад-
ратный метр нужно исполь-
зовать с умом для максималь-
ной рентабельности. 

– В этом году мы посеяли 
зерновые культуры на пло-
щади 1800 гектаров, из них 
1200 составляют озимые, ос-
тальное – яровые, – рассказы-
вает руководитель хозяйства 
Виктор Логунов. – Но урожай 
оказался гораздо меньше, 
чем в прошлом году. Виной 
тому нехарактерные, экстре-

мальные погодные условия 
зимой, особенно в феврале, 
когда был и дефицит снега, 
и ледяные дожди, и оттепели, 
сменявшиеся морозами. Мы 
пытались по весне выполнить 
подсев на пострадавшие учас-
тки полей, но это дало мало 
результата, потому что были 
площади, где влаги практи-
чески не выпадало. Но тем 
не менее урожайность по раз-
ным полям составляет от 20 
до 40 центнеров с гектара, а 
в среднем около 29, что уже 
неплохой показатель. К при-
меру, посеянные сорта пше-
ницы, а это «московская-39» 
и «виола», по лабораторным 
показателям подходят под 
третий класс как по клейко-
вине, белку, так и по другим 
критериям. 

Сейчас в полях практи-
чески без отдыха работают 5 

комбайнов. Среди них есть и 
«Акросы», и белорусские ма-
шины фирмы «Полесье». Та-
кой выбор техники обычен 
для небольших хозяйств, где 
предельная производитель-
ность за единицу времени 
не требуется, зато можно оп-
тимизировать парк техники 
механического двора. Пахо-
ту паров оборотным плугом 
выполняет трактор «Джон 
Дир», таких в хозяйстве три, 
а еще есть ветеран русско-
го поля «К-700» и готовится 
к покупке его глубоко мо-
дернизированный потомок 
«К-744». 

Вместе со всем мужским 
коллективом хозяйства в по-
лях постоянно находится и 
главный инженер Юрий За-
болотный, который и жнет на 
своем комбайне, и ремонти-
рует всю технику, и дает со-

веты, и определяет тактику 
обмолота полей. 

– Идет небольшая тучка 
по небу, из нее слегка поб-
рызгал дождик – и вот ком-
байны встали на час, а то и на 
два, пока не просохнет, ведь 
даже слегка влажное зерно 
убирать нельзя, – рассказы-
вает Юрий Заболотный. – 
Но спасает техника, которая 
работает отлично, отказы 
крайне редки. Мы работаем 

в полях от утренней зари и 
до глубокой ночи. Почти не 
отвлекаемся на ремонты, а 
качество уборки хорошее. 
Все наши ребята с опытом и 
с пониманием. 

По состоянию на середи-
ну дня 7 августа, озимых уб-
рано 1000 гектаров, начат об-
молот ярового ячменя. 

 «Красному маяку» не-
давно исполнилось 92 года 
– это одно из старейших хо-
зяйств региона, и здесь на-
коплен богатый опыт, поз-
воляющий решать большое 
количество проблем. Даже 
в нынешний, не слишком 
плодородный, год хозяйство 
самостоятельно полностью 
обеспечило своих буренок 
кормовой базой. Докупить 
остается только пищевые до-
бавки и жмых. Уже заготов-
лено 2500 тонн сена, 3000 
тонн силоса и сенажа. Ра-
ботники ферм получают пре-
миальные за надои и уско-
ренный откорм молодняка. 
Механизаторам выдают не 
только приличную зарпла-

ту, но и доплачивают нату-
рой: зерном для всех, и еще 
сеном, для тех, кто держит 
скотину в своем подсобном 
хозяйстве. Проблемы со сбы-
том – как и у всех. Например, 
упала цена на молоко, а вот 
стоимость ГСМ увеличилась. 
В прошлом году субсидии со-
ставили 4 миллиона, а разно-
образных налогов пришлось 
заплатить 15 миллионов. Но 
эти испытания не отменяют 

необходимости развиваться. 
В этом году хозяйство взяло 
в аренду 40 гектаров земли, 
а также распахан участок 
ранее брошенного поля, так 
называемой «залежи», еще 
на 100 гектаров. На этой пло-
щади посеяны озимые. 

 Еще одна задача хозяйс-
тва – привлечение молодых 
кадров. Коллектив в «Крас-
ном маяке» хоть и очень 
опытный, но одновременно 
и возрастной, так что надо 
думать о формировании но-
вого поколения тружеников 
полей. На следующий год 
запланировано строитель-
ство нескольких домов для 
молодых специалистов. Для 
них здесь будут созданы все 
условия, стимулирующие 
быстрый рост личного про-
фессионализма. Опытных 
наставников здесь много, а 
технологические процессы в 
хозяйстве представлены са-
мые разнообразные. 
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ШИЛОВО. В этом году в составе студенчес-
ких специализированных отрядов Рязанско-
го государственного агротехнологического 
университета в животноводческие хозяйства 
района были направлены семь студентов фа-
культета ветеринарной медицины и биотехно-
логии. Будущие ветеринары и зоотехники ра-
ботали в ООО «Шиловское» и ООО «Желу-
дево». Студенты принимали участие в очистке 
и дезинфекции животноводческих помещений, 
вакцинации и витаминизации животных, конт-
роле процесса заготовки кормов, составляли 
рационы животных, бирковали молодняк, за-
нимались лечением КРС. Во время пребыва-
ния отрядов в хозяйствах условия быта и ра-
боты студентов постоянно держали на конт-
роле специалисты администрации района и 
министерства сельского хозяйства и продо-
вольствия региона. 

КОРАБЛИНО. В Ерлине, в музее-заповедни-
ке «Усадьба С.Н. Худекова», побывали про-
живающие в Скопинском доме-интернате об-
щего типа для престарелых и инвалидов. Для 
них выпускники Скопинского центра диагнос-
тического образования и гости из г. Корабли-
но презентовали альбом с художественными 
фотоснимками птиц, представили работы из 
глины и бисера, исполнили авторские стихи и 
песни. Сотрудники музея подарили памятные 
сувениры с символикой села Ерлино Кораб-
линского района и организовали экскурсию 
по парку-дендрарию.

***

В Пехлеце, вдоль автодороги Рязань – Ряжск, 
начали устанавливать опоры освещения. В 
этом населенном пункте их будет 91. Высота 

каждой опоры – 11 метров. В фонаре – све-
тодиоды с фотореле: освещение будет вклю-
чаться само с наступлением темноты и само-
стоятельно выключаться на рассвете.

КАДОМ. В минувшее воскресенье жите-
ли Кадома в очередной раз отметили день 
рождения своего древнего поселка. В этом 
году праздник совпал с днем памяти Герма-
на Аляскинского – уроженца района. Он 
является примером духовного подвижничес-
тва, трудолюбия и смирения. О первом пра-
вославном святом Русской Америки можно 
было узнать на выставке Кадомского исто-
рико-краеведческого центра «Герои земли 
русской» в парке Дружбы. С праздником жи-
телей райцентра поздравили почетные гости: 
глава районной администрации Александр 
Кочетков, глава Ермишинской районной ад-
министрации Евгений Чванов, митрополит 
Рязанский и Михайловский Марк, академик 
Российской академии наук Сергей Алдошин, 
народный художник Российской Федерации 
Татьяна Лощинина.

САРАИ. Виктор Воронков, глава районной 
администрации, вручил стипендии лучшим 
студентам из Сараевского района, которые 
учатся в разных вузах страны. В этом году их 
шесть человек. Среди стипендиатов – буду-
щие врач, юрист, работники системы право-
судия, правопорядка и управления. Виктор 
Петрович выразил надежду на то, что после 
окончания вузов молодежь вернется в свои 
родные места. Кстати, одна стипендиатка в 
этом году окончила высшее учебное заведе-
ние и уже трудится по специальности в лабо-
ратории ООО «Рязанские комбикорма». 

НОВОСтИ РАЙОНОВ

МИхАИЛ СКРИПНИКОВ

8 августа
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+ КОМПЛеКт ДОКуМеНтОВ

реклама

Маяк уборочной кампании
В РЕГиОНЕ ПРОДОЛЖАЕТСя УБОРОЧНАя СТРАДА Твори, а мы поможем

Председатель Российского движения школьников,  
герой России Сергей Рязанский встретился с активистами РДШ

Руководитель хозяйства Виктор Логунов (слева),  
главный инженер Юрий Заболотный

В хОЗяЙСтВе ПОчтИ 
Не ОтВЛеКАЮтСя НА РеМОНт,
И КАчеСтВО уБОРКИ хОРОШее

Российскому движению школьни-
ков всего два года. указ о создании об-
щероссийской общественно- государс-
твенной детско-юношеской организа-
ции «Российское движение школьни-
ков» подписал Президент России Вла-
димир Путин. 

Возглавил РДШ летчик-космонавт, Герой 
России Сергей Рязанский. На встрече с ак-
тивистами движения в областной библиотеке 
имени Горького Сергей Николаевич расска-
зал ребятам, что занимался изучением своей 
родословной и обнаружил рязанские корни, 
однако официального подтверждения этому 
не нашел. 

– У космонавтов в трудовом договоре про-
писан пункт, который обязывает нас участво-
вать в популяризации космонавтики, – расска-
зывает ребятам Сергей Рязанский. – Мы много 
выступаем перед детьми, проводим конкурсы, 
образовательные проекты со школьниками и 
студентами. Однажды меня попросили помочь 
в организации Российского движения школьни-
ков, и теперь я с вами. 

По словам Сергея Николаевича, в Рязань 
он приехал с тем, чтобы узнать, как живут со-
зданные в школах детские организации, входя-
щие в Российское движение школьников.

– Мне бы хотелось пообщаться с препо-
давателями и ребятами, – говорит Сергей 
Рязанский. – Мне как руководителю важна 
обратная связь. С одной стороны, мы «свер-
ху», из Москвы, что-то можем придумывать и 
делать, с другой стороны, все, что делаем, – 
это для наших детей, и очень важно от них 
услышать, что бы им самим хотелось делать 
и какие у них есть проблемы. я считаю, у ре-
бят из крупных городов проблем не так много, 
а если ребенок из деревни или небольшого 
городка при военной части, то у него мало 
вариантов для досуга. Но ребята все равно 
хотят общаться, заниматься чем-то полезным, 
потому что жизнь безумно интересна. Наша 
задача – объединить детские организации, 
которые образовались самостоятельно, по-
мочь им взаимодействовать друг с другом и 
делиться опытом. 

Давая оценку деятельности Рязанской ре-
гиональной организации РДШ, Сергей Рязан-
ский отметил, что у нас есть четкая системная 
работа, видно, как взаимодействует координа-
тор со школьными педагогами и министерством 
образования региона. 

– Важно, чтобы была системная работа, а 
не точечная. В Рязани она есть, – сказал Сер-
гей Рязанский. 

/ РДШ, стр. 2

ОБщеСтВО

Отличились  
рязанские мастера

В Подмосковье закончился сырный 
фестиваль, посвященный четвертой 
годовщине санкций

2 Графика  
и фотография

В Рязани открылась выставка 
современного искусства 

4
Не все участники комплексной 
экспедиции смогли вернуться домой

Покорители 
Памира3
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С остоялось очередное за-
седание регионально-

го правительства. Его провел 
губернатор Николай Люби-
мов. Основными темами ста-
ли исполнение регионально-
го бюджета, положение дел 
в территориальном фонде 
медстрахования, цифровиза-
ция региона. 

БюджЕт:  
итОги за пОЛугОдиЕ

В Рязанской области темпы 
поступлений в бюджет от налога 
на прибыль организаций снизи-
лись, а от налога на доходы фи-
зических лиц, наоборот, увели-
чились. Соответствующие дан-
ные на заседании регионального 
правительства привела министр 
финансов области Марина Наумо-
ва. Она выступила с отчетом об 
исполнении областного бюджета 
за первое полугодие 2018 года. 
Марина Наумова напомнила, что 
налог на прибыль организаций и 
налог на доходы физических лиц – 
это два равнозначных источника, 
которые в совокупности форми-
руют более 60% налоговых и не-
налоговых поступлений в област-
ной бюджет. Министр кратко об-
рисовала картину по налоговым 
поступлениям в областной бюд-
жет в сравнении с прошлым го-
дом. За шесть месяцев налога на 
прибыль организаций поступило 
в объеме 5,3 миллиарда рублей. 
Темп к прошлому году составля-
ет 84,9% при годовом прогнозном 
темпе – 98,8%. По словам Марины 
Наумовой, на сложившийся темп 
оказало влияние уменьшение пос-
туплений от основных крупных 
налогоплательщиков и рост пе-
реплат. Вместе с тем выросли пос-
тупления налога на доходы физи-

ческих лиц. Их объем за первое 
полугодие составил 5, 4 миллиар-
да рублей при темпе роста 112% к 
уровню прошлого года. 

Губернатор Николай Люби-
мов напомнил, что в Рязанской 
области налог на прибыль за-
висит главным образом от двух 
отраслей – нефтепереработки и 
оборонно-промышленного ком-
плекса, которые занимают при-
мерно пятую часть в структуре 
промышленного производства и 
показывают на данный момент 
некоторое снижение. 

– Надеюсь, что ситуация будет 
выправляться, и налоговые пла-
тежи по этим двум сегментами 
экономики будут расти,– сказал 
Николай Любимов. 

Губернатор также добавил, 
что значительный рост темпов 
поступлений налога на доходы 
физических лиц, безусловно, ра-
дует. 

– Это указывает на рост за-
рплат в целом по экономике ре-
гиона, свидетельствует об увели-
чении количества занятых, – от-
метил губернатор. 

Выступая с отчетом, Мари-
на Наумова также отметила, что 
отличительной особенностью 
исполнения нынешнего област-
ного бюджета является рост пос-
туплений финансовой помощи. 
В структуре доходов объем помо-
щи составил более 6 миллиардов 
рублей. 

– Рост поступлений финансо-
вой помощи в этом году по срав-
нению с прошлым годом обус-
ловлен поступлением средств из 
резервных фондов Президента 
и Правительства России. В про-
шлом году этих средств не было, – 
пояснила министр финансов Ря-
занской области. 

МЕдициНский туризМ  
в цифрах

С финансовым отчетом на за-
седании правительства выступила 
директор Территориального фон-
да обязательного медицинского 
страхования (ТФОМС) Рязанской 
области Елена Манухина. Она рас-
сказала об исполнении бюджета 
фонда за первое полугодие теку-
щего года и, в частности, о том, 
что поступления в фонд за счет 
лечения в регионе иногородних 
граждан увеличились. Характе-
ризуя доходную часть бюджета 
ТФОМС, Елена Манухина отме-
тила, что сумма межбюджетных 
трансфертов, передаваемых в 
фонды обязательного медстра-
хования за оказание в Рязанской 
области медицинской помощи 
жителям других регионов России, 
составила за полгода около 107 
миллионов рублей, что больше 
соответствующего периода про-
шлого года на 13 процентов.

Губернатор Николай Любимов 
отметил, что развитие высокотех-
нологичной медпомощи в регио-
нальных учреждениях здравоох-
ранения и в дальнейшем будет 
способствовать притоку иного-
родних граждан и, как следствие, 
росту поступлений за их лечение 
в бюджет ТФОМС. 

тОчку дОступа –  
в каждую БиБЛиОтЕку 

Более 200 библиотек региона 
подключат к Интернету. Участни-
ки заседания регионального пра-
вительства утвердили распределе-
ние субсидий муниципалитетам на 
обеспечение доступа к Интернету в 
библиотеках районов области. Об-
щая сумма субсидий, выделяемых 
из областного бюджета, составляет 
более 23,8 миллиона рублей. Эти 

деньги будут направлены в 24 му-
ниципалитета. Наиболее крупные 
суммы получат Рязанский (2,73 
миллиона рублей), Кораблинский 
(1,7 миллиона рублей), Михайлов-
ский (1,85 миллиона рублей), Ско-
пинский (1,79 миллиона рублей), 
Шиловский и Рыбновский (по 1,42 
миллиона рублей) районы.

По информации министра куль-
туры и туризма региона Виталия 
Попова, в 2019 году, согласно феде-
ральным поручениям, все библио-
теки региона должны быть обеспе-
чены доступом к Интернету.

спасиБО за раБОту 
Перед началом заседания пра-

вительства области глава региона 
Николай Любимов поблагодарил 
всех, кто принимал участие в ор-
ганизации прошедших в начале 
августа праздничных мероприя-
тиях по случаю Дня ВДВ, 923-летия 
Рязани, а также международного 
этапа конкурса «Авиадартс». 

Ссылаясь на отзывы рязанцев, 
Николай Любимов сказал, что все 
праздники были проведены на 
высоком уровне и очень достой-
но. Губернатор отдельно отметил 
большой вклад в подготовку и ор-
ганизацию празднеств училища 
ВДВ и центра боевого применения 
и переучивания летного состава 
в Дягилеве, правоохранительных 
органов и ГИБДД (за грамотную 
организацию транспортного пото-
ка на шоу «Авиамикс»), админис-
трации Рязани, ряда профильных 
региональных ведомств. 

Николай Любимов напомнил, 
что массовые мероприятия в Ря-
занской области продолжаются. 
Одно из наиболее знаковых ожи-
даемых событий – Форум древних 
городов. Глава региона выразил 
надежду, что все будет организо-
вано на столь же высоком уровне, 
как это было ранее. 

– Надеюсь, все будет проведено 
четко, интересно как для рязанцев, 
так и для гостей, – сказал Николай 
Любимов. 

Людмила Иванова 
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После встречи в областной биб-
лиотеке имени Горького председатель 
Российского движения школьников 
Сергей Рязанский встретился с губер-
натором Николаем Любимовым и свою 
точку зрения о том, как должно разви-
ваться движение школьников, изложил 
ему. Сергей Николаевич уверен, что 
без поддержки региональных властей 
будет нелегко, и остался доволен тем, 
что в Рязанской области она успешно 
осуществляется. 

В лагере актива «Рубин» Сергей Ря-
занского встретили министр образова-
ния Рязанской области Ольга Щетин-
кина и бессменный начальник лагеря 
Надежда Куликова. В ходе экскурсии 
по территории почетному гостю пока-
зали огромную фотовитрину, на кото-
рой размещены снимки за всю полуве-
ковую историю лагеря актива.Узнава-
емы те, кто сегодня занимает высокие 
посты в органах власти и местного са-

моуправления региона, руководит го-
сударственными учреждениями и обра-
зовательными организациями. 

На встрече Сергей Рязанский рас-
сказал ребятам о том, как попал в от-
ряд космонавтов. Он окончил биофак 
МГУ и принял участие в отборе ученых 
для работы в космосе. Сергей Никола-
евич оказался единственным, кто про-
шел этот отбор по здоровью, и считает-
ся на сегодняшний день первым в мире 
командиром космического корабля-
ученым. По этому поводу Сергей Рязан-
ский шутит, обращаясь к ребятам: «Вы 
можете представить, чтобы в советское 
время «ботаник» был назначен коман-
диром космического корабля?».

На его счету – два космических по-
лета и четыре выхода в открытый кос-
мос, один из которых, больше восьми 
часов, до недавних пор был рекордным. 
В открытый космос Сергей Рязанский 
выносил и факел, от которого потом 
был зажжен огонь Сочинской олимпиа-
ды. За полугодовую экспедицию в неве-

сомости Сергей Рязанский провел мно-
го научных экспериментов с животными 
и растениями. Из крайнего полета он 
привез почти 250 тысяч фотографий, 
многие из которых размещены в соци-
альных сетях. На встрече Сергей Ря-
занский продемонстрировал ребятам 
привезенные из космоса снимки. 

Много говорили на встрече и о Рос-
сийском движении школьников, ведь ре-
бята, отдыхающие в «Рубине», входят в 
состав РДШ. 

Сергей Рязанский сделал акцент на 
том, что дети – главные в движении, и они 

должны понимать: мы – единая страна. 
Это их страна, и от них зависит, в какой 
стране они будут жить в будущем. 

– Мы хотим, чтобы ребенок осозна-
вал, что в его власти что-то изменить, – 
сказал Сергей Рязанский. – Именно 
поэтому мы поддерживаем экологи-
ческие, волонтерские, историко-куль-
турные проекты. Ребенку важно знать, 
что он может быть услышан взрослыми, 
что он нужен. 

Вячеслав Астафьев
Фото автора

О н собрал российских 
сыроделов, которые 

привезли около 200 сор-
тов сыра. Были представ-
лены и рязанские сыры 
заО «Московское».

«Мы сегодня привезли 
сюда 30 тонн сыра. Спрос 
ажиотажный, мы очень бла-
годарны людям, которые 
приехали на фестиваль. Мно-
гие фермеры поехали выгре-
бать все из своих сырных 
погребов и подвалов. Для нас 
этот фестиваль – прекрасная 
возможность реализовать 
продукцию», – поделился в 
первый день фестиваля его 
организатор Олег Сирота.

А с «Рязанскими ведо-
мостями» после проведения 
столь масштабного события 
Олег поделился впечатлени-
ем о рязанских сырах:

– Фермеры и производи-
тели из Рязани участвуют в 
фестивале не первый год, и 
очень хочется отметить вы-
сокое качество продукции. У 
нас в последнее время в Рос-
сии появляется тенденция 
специализации разных реги-
онов по различным молоч-
ным продуктам. Примерно 
так же, как и в Европе.

Как пояснил фермер, се-
годня в каждом регионе про-
изводят особый сорт сыров. 
Например, Марий Эл славит-
ся козьими сырами, Кавказ – 
адыгейским и сулугуни, Тула 
– горнозолой (сыром с голу-
бой плесенью), Калуга – ка-
чоттой. А рязанские ферме-
ры, по словам подмосковно-
го сыродела, всегда тради-
ционно ассоциировались с 

лучшим и самым вкусным в 
России творогом, который по 
международной классифика-
ции тоже является сыром.

– Однако лично моим от-
крытием этого фестиваля 
стал рязанский грюйер. Это 
очень интересный и вкусный 
сыр высокого качества. И как 
знать, может быть через не-
сколько лет он составит се-
рьезную конкуренцию сыру 
из одноименной швейцарс-

кой земли. Почему бы и нет? 
Тут главное – верить и идти 
вперед. И все получится. Три 
года назад все смеялись над 
словосочетанием «истринс-
кий пармезан», а сегодня это 
реальность.

(Читайте интервью с сы-
роварами ЗАО «Московское» в 
одном из пятничных номеров 
издания).

Екатерина Детушева

артем аквельянов, 
замдиректора  

школы-интерната:

– В нашем регионе стремительно 
развивается молодежная политика, 
и мне кажется, что не хватает одно-
го учреждения, в котором соберутся 
все направления. 

татьяна Лубенченко, 
учитель:

– Хочется, чтобы Рязань стала од-
ним из городов «Золотого кольца». А 
для этого нужно не что-то конкретное 
создавать, а в целом улучшать и пре-
ображать регион.

тимур гавришин, 
студент:

– Я считаю, что в городе не хвата-
ет хорошего научного музея. Хочется, 
чтобы гости могли узнавать не только 
об известных людях нашего региона, 
но и о различных направлениях науки 
и искусства.

ангелина сычева, 
школьница:

– На мой взгляд, дополнительно 
ничего создавать в городе не нужно. 
Все необходимые структуры есть, да и 
Рязань благоустраивают. Единствен-
ное, стоит уделить внимание органи-
зации досуга для жителей и проводить 
больше интересных акций.

Глас народа / Что бы вы предложили создать в Рязани?

«ГоРяЧий» телефон Редакции: (4912) 21-08-13

Олег СирОта ОСОбО Отметил рязанСких маСтерОв 
в Подмосковье закончился сырный фестиваль, посвященный четвертой годовщине санкций
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Доходы и расходы 
В РЕГИОНЕ ПОДВЕДЕНы ФИНАНСОВыЕ ИтОГИ ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 

ОБщЕствО

СЕРГЕй РЯЗАНСКИй,  
ПРЕДСЕДАтЕЛь РОССИйСКОГО  

ДВИжЕНИЯ ШКОЛьНИКОВ:

– Российское движение школьников – движение возможностей. Педагоги пы-
таются дать любому ребенку возможность поучаствовать в интереснейших 
проектах, которые когда-то реализовывались только в отдельных регионах 
или городах.
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кузница СбОрнОй рОССии
губернатор рязанской области николай любимов провел рабочую встречу  
с президентом европейского союза дзюдо Сергеем Соловейчиком

за ОПытОм и нОвыми идеями
рязанцы участвуют в заключительной смене «территории смыслов на клязьме»

В ходе общения президент Европей-
ского союза дзюдо, вице-президент 
Федерации дзюдо России Сергей Со-
ловейчик поблагодарил Николая Лю-
бимова за поддержку дзюдоистов и 
внимание к вопросам развития про-
фессионального и массового спорта 
в Рязанской области. «Приятно, что 
в каждый мой приезд я отмечаю но-
вые этапы развития рязанского дзю-
до, – сказал президент Европейского 
союза дзюдо. – Рязанская область – 
это кузница членов сборной команды 
страны. Надеюсь, что рязанские олим-

пийцы нас еще порадуют своими по-
бедами». По словам Сергея Соловей-
чика, в рамках поездки он побывал 
в рязанской Академии единоборств, 
СДЮШОР «Комета», пообщался с тре-
нерами и спортсменами.
Губернатор Николай Любимов отме-
тил: «Это базовый для региона вид 
спорта, им занимается много мо-
лодых людей. И что важно, у нас в 
регионе хорошие тренеры, что поз-
воляет дзюдо активно развиваться 
в Рязанской области». Глава региона 
подчеркнул, что в регионе создана 

современная тренировочная база – 
Академия единоборств, а поддержка 
дзюдо будет продолжена, в том числе 
в работе по выявлению новых талан-
тов и воспитанию достойных спорт-
сменов.
Во встрече приняли участие замес-
титель председателя правительства 
региона Лариса Крохалева, председа-
тель Рязанской областной федерации 
дзюдо Валерий Чернышов, тренер-
преподаватель СДЮШОР «Комета», 
заслуженный тренер России по дзюдо 
Дмитрий Сергеев.

Во Владимирской области стартует 
заключительная смена Всероссийс-
кого форума «Территория смыслов на 
Клязьме» «Россия — страна возмож-
ностей. Молодежная команда стра-
ны». Рязанскую область представляют 
16 активистов, в том числе лучшие 
участники форумов Росмолодежи про-
шлых лет, представители открытой 
платформы «Россия – страна возмож-

ностей», молодежных администраций, 
медиаблогеры и журналисты. Всего 
площадка примет около 1 000 чело-
век со всей России.
Новшеством смены станет формат 
программы личностного развития. Он 
позволит в сложных игровых ситуаци-
ях развить навыки, необходимые для 
эффективной работы команды. Моло-
дым специалистам предстоит разра-

ботать инициативы для включения в 
новые проекты платформы «Россия – 
страна возможностей», определить 
единое видение участия молодежи в 
государственном управлении, создать 
концепцию и дорожную карту проекта 
«Центр молодежного развития», сфор-
мировать команду, участники и вы-
пускники которой войдут в кадровый 
резерв молодежной политики.

По материалам сайта правительства области
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Не все участНики комплексНой экспедиции  
смогли верНуться домой

р язанец Валентин 
Алексеевич  

КАлинКин на днях от-
метит семидесятилетие. 
Он – участник десанти-
рования на пик ленина 
в 1968 году, которое на-
звали историческим.  
В числе 54 участников 
он награжден медалью 
за «За Отвагу». историю 
этой уникальной экспе-
диции Валентин Алексе-
евич рассказал коррес-
понденту «РВ».

Р.В. – Валентин Алексеевич, 
какова была предыстория 
этой экспедиции?

В.К. – В 60-х годах конструк-
торам была поставлена за-
дача – создать парашют, ко-
торый смогут использовать 
космонавты в случае при-
земления спускаемого аппа-
рата в горах. Купол должен 
быть надежным и в условиях 
разряженного воздуха, и при 
сильном ветре высокогорья. 
Идеальным местом для та-
ких прыжков выбрали Па-
мир. Нужны были специаль-
ные технические средства и 
дополнительное финансиро-
вание, чтобы их спроектиро-
вать и создать. Требовалась 
поддержка военных и пар-
тийных руководителей. 
Сделать это удалось. Была 
организована комплексная 
парашютная экспедиция, ко-
торую приурочили к 50-ле-
тию Ленинского комсомола. 
Ее участники должны были 
отработать навыки проведе-
ния спасательных операций. 
Помимо этого, возможным 
нарушителям границ необхо-
димо было продемонстриро-
вать, что нашим десантникам 
не страшны никакие горные 
перевалы – враг не пройдет. 
Комсомол обещал привлечь 
средства массовой информа-
ции, обеспечить питанием и 
медикаментами. 

Р.В. – Как отбирались учас-
тники экспедиции?

В.К. – От Воздушно-десант-
ных войск на прыжок на вы-
соту 6100 метров была сфор-
мирована группа от трех 
армейских подразделений, 
а непосредственно на вер-
шину формировалась другая 
группа – из парашютистов-
испытателей НИИ парашю-

тостроения (г. Москва) плюс 
несколько военнослужащих с 
опытом хорошей прыжковой 
подготовки. 
Из Рязани, вернее от Цент-
рального спортивного па-
рашютного клуба Воздуш-
но-десантных войск, было 
отобрано 11 человек. Я на 
тот момент являлся рядовым 
срочной службы. В состав ря-
занской группы входили так-
же рядовой Юрий Юматов и 
старший сержант Валерий 
Глагольев. (Уже на Пами-
ре после повторного отбора 
Юматов и Глагольев вошли в 
состав команды парашютис-
тов, осуществлявшей прыжок 
на вершину). Нашей подго-
товкой руководил капитан, 
начальник физической под-
готовки спортивного клуба 
Георгий Янович Тайнас. До-
полнительный контингент 
также был привлечен из чис-
ла спортсменов Кировобадс-
кой и Ферганской воздушно-
десантной дивизий. 

Р.В. – Где проходила основ-
ная подготовка?

В.К. – В районе базового ла-
геря Ала-Арча, в предгорьях 
Памира. С нами работали и 
армейские, и гражданские 
парашютисты, с которыми 
мы отрабатывали заброску 
оборудования или допол-
нительного груза на про-
межуточных участках на 
подступах к Пику Ленина, 
и армейские инструкторы-
альпинисты Туркестанского 
военного округа под руко-
водством военного альпи-
ниста подполковника Вла-
димира Иосифовича Раце-
ка. Это очень известный в 
военном альпинистском со-
обществе покоритель «се-
митысячников». Вся работа 
строго соотносилась с пла-
ном подготовки. 
В районе лагеря были вер-
шины-четырехтысячники, 
на которых мы отрабатыва-
ли технику подъема и спуска, 
так как на них было то, что 
нам было необходимо: снег 
и лед, скалы и трещины. Мы 
учились обходить трещины 
и выживать в условиях вы-
сокогорья.
Подготовка включала и де-
сантирование со спортив-
ными парашютами в районе 
Ферганской долины. На этом 
этапе командование оценива-

ло мастерство каждого канди-
дата. Больше трети из 70-ти 
прибывших на базу канди-
датов постепенно отсеялось 
по разным причинам, в том 
числе по дисциплинарным 
взысканиям. Из рязанской 
группы никого не отсеяли, 
проверку выдержали все. Из 
военнослужащих были сфор-
мированы три группы по 12 
человек.
Чуть позже из Москвы при-
были шестеро парашютистов-
испытателей. Они привезли 
экспериментальную техни-
ку: парашюты для высотных 
прыжков с большим по пло-
щади куполом и специальное 
оборудование для механичес-
кого десантирования. 

Р.В.  –  В Интернете  есть 
информация о пробной эк-
спедиции, которая состоя-
лась годом ранее. Все ошиб-
ки и просчеты первой на-
верняка  учитывались  при 
подготовке  к  экспедиции 
1968 года. По вашему мне-
нию, почему при десанти-
ровании на пик Ленина по-

гибли  4  десантника? Что 
оказалось слабым звеном?

В.К. – В горах надо учитывать 
все до мелочей. Три группы 
десантников по 12 человек в 
штатном альпинистском об-
мундировании десантирова-
лись на небольшую площад-
ку пика Ленина – 300х600 
метров на высоте 6100 мет-
ров. Затем должны были 
прыгать еще десять человек 
на саму вершину пика Лени-
на – на 7100 метров.
Я прыгал в первой группе. Все 
36 десантников благополучно 
приземлились, хотя без вне-
штатных ситуаций не обош-
лось. У одного из парашютис-
тов не раскрылся парашют. 
Он успел отцепить основной 
парашют, скатился по купо-
лу товарища, пролетел мимо 
него и уже у самой земли ус-
пел раскрыть «запаску».
После приземления мы вы-
нимали уложенные в ящики 
продукты, угощали ожидав-
ших нашего приземления аль-
пинистов. А те торопили. «Не 
затягивайте время. Нужно 

возвращаться в лагерь». Дело 
в том, что на такой высоте 
кислорода недостаточно. Бук-
вально через полчаса практи-
чески каждому из парашютис-
тов стало плохо. Кружилась и 
болела голова, тошнило. Аль-
пинисты распределили солдат 
в связки по восемь – десять 
человек и, не теряя времени, 
повели вниз. Вернее, мы не 
шли, а съезжали, как в дет-
стве с горки. Веселым такое 
дело назвать было трудно, так 
как в отдельных связках за-
дние наезжали на тех, кто был 
впереди. «Куча-мала» хороша 
для наших зимних горок, а в 
высокогорье – все серьезно и 
опасностей много. Только на 
высоте около 4-х тысяч мет-
ров «горняжка» отпустила, и 
мы почувствовали себя луч-
ше. До базового лагеря спус-
кались 2 часа. 

Р.В.  –  А  что  случилось  в 
группе, в которой все 10 че-
ловек были профессионала-
ми высокого уровня, в том 
числе  военнослужащие  из 
Рязанского  спортивного 
парашютного центра ВДВ 
Юрий Юматов и Валерий 
Глагольев?

В.К. – Причина была комп-
лексная, и прежде всего, ре-
зультат зависит от решений, 
принятых руководителем 
прыжков. На вершине под-
нялся сильный ветер, альпи-
нисты не смогли передать на 
борт самолета сообщение об 
ухудшении погодных усло-
вий – у них замерзли аккуму-
ляторы. Тогда они выложи-
ли из оранжевых полотнищ 
крест – знак, который обоз-
начает запрет работы. Для 
парашютистов же подобный 
знак – место для приземле-
ния. Руководитель, несмот-
ря на аргументы штурмана, 
указывавшего на отсутствие 
связи с альпинистами и силь-
ный ветер, дал команду на 
десантирование. 
Двоих унесло за пик. Майор 
Морозов попал в трещину, 
сломал ногу. Он сумел вы-
пустить сигнальную раке-
ту. Он даже не обморозился, 
так как у него был необходи-
мый запас кислорода, про-
довольствия и теплой одеж-
ды в контейнере. Лейтенант 
Александр Сидоренко сумел 
резко развернуть парашют. 
Его контейнер буквально 
врезался в плотный снег на 
краю пропасти. Вытаскивали 
его спасатели со склона горы 
уже на следующий день при 
помощи веревки.
Следующие четверо попали 
на скалы. Двое погибли сразу, 
а еще двое через три часа до 
прихода спасателей. Тела по-
гибших парашютистов: стар-
шины Владимира Мекаева, 
рядового Юрия Юматова, ст. 
сержанта Валерия Глаголье-
ва, конструктора Вячеслава 
Томаровича спустили вниз 
только через год. 
Майора Морозова через сут-
ки достали альпинисты и 
спускали вниз на руках в спе-
циальном «коконе». 

Р.В. – Почему тела погиб-
ших так долго не снимали 
с вершины?

В.К. – Потому что такой ра-
ботой занимаются специаль-
но обученные альпинисты. 
На спуск каждого постра-
давшего или погибшего пот-
ребуется 8 – 10 спасателей. 
На этот счет через год была 

организована другая экспе-
диция. Двое из погибших по-
хоронены недалеко от базо-
вого лагеря.

Р.В. – Валентин Алексеевич, 
когда  вы возвратились на 
место службы, вы чувство-
вали себя героем?

В.К. – Да как-то все было по-
скромному. Прибыл к месту 
несения службы, отпросился 
в увольнение и пошел разыс-
кивать свой парадный мун-
дир. Оказалось, что наш стар-
шина, решив, что никто из 
нас живым не вернется, отдал 
мой мундир полотеру. Тот 
привесил к мундиру звено от 
гусеницы танка для утяжеле-
ния и добросовестно приво-
дил в порядок казарму. Мне 
выдали другой мундир, но я 
так похудел за время экспеди-
ции, что даже самый малень-
кий мундир был мне велик – 
пришлось ушивать с помо-
щью подручных средств. 

Р.В. – Если бы подобная эк-
спедиция  осуществлялась 
в наши дни,  каких ошибок 
можно было избежать?

В.К. – Определяющим фак-
тором наверху являются 
метеоусловия. Об этом надо 
помнить. Необходимо вни-
мательно относиться к обо-
рудованию, изучить техус-
ловия работы аккумулято-
ров. Тогда, в 1968 году, нам 
по ошибке выдали летний 
вариант, хотя армейские ра-
диостанции могут работать 
при параметрах от – 50 до 
+50 градусов.
Опытные радисты запасные 
аккумуляторы держат под 
одеждой. 
В 2003 году группа молодых 
парашютистов-испытателей 
и Герой России полковник 
Игорь Тарелкин решили пов-
торить высадку на пик Ле-
нина, но на новой технике. 
Они проконсультировались с 
участниками первого похода. 
В том числе с ними довелось 
встречаться и мне. Я посове-
товал им прыгать не на саму 
вершину, а чуть ниже – мет-
ров на 50. При желании на 
вершину можно было просто 
подняться. Посоветовал взять 
с собой минимум два комп-
лекта радиостанций, кислород 
в пластиковых баллонах, кото-
рые легче, чем те, с которыми 
прыгали мы. Дышать кисло-
родом не постоянно, а по не-
скольку минут и не затягивать 
со спуском. Взять с собой мед-
препараты, улучшающие моз-
говое кровообращение, воду, 
так как снегом не напьешься. 
У испытателей были парашю-
ты типа «арбалет». Насколько 
мне известно, на вершине дол-
го не было погоды, и группа 
поддержки, которая должна 
была их встречать, спустилась 
ниже. Ребята все-таки прыг-
нули, благополучно, без про-
исшествий приземлились и 
спустились вниз…

Лада Петрова

P.S. Собеседник корреспон-
дента «РВ» долгие годы ра-
ботал в группе по обеспече-
нию грузами дрейфующей во 
льдах станции и по междуна-
родной доставке гуманитар-
ных грузов по всему миру, но 
это уже другая история. 

Фото из архива 
участников комплексной 

экспедиции на памир

Битва на Воже: как 
зарождались великие победы
4 августа в селе Глебово-Городище Рыбновского района прошел 
XVI межрегиональный военно-исторический  
фестиваль «Битва на Воже».

Михаил  
СКРипниКОВ

ведущий  
корреспоНдеНт

ХОчетСя чегО-тО глОБАльнОгО

в библиотеке им. горького состоя-
лась встреча людей, награжденных 

медалью надежды николаевны чу-
маковой, легендарного председателя 
Рязанского горисполкома. недавно ис-
полнилось 90 лет со дня ее рождения. 

Заместитель директора библиотеки Надеж-
да чернова напомнила, что рязанцы очень мно-
гим обязаны Надежде Николаевне.

За годы ее работы была реализована ог-
ромная программа развития города. постро-
ено 5 млн. кв. метров жилья, ряд крупных объ-
ектов социально-культурного назначения. в их 

числе театр кукол, центральный универмаг на 
московском, гостиницы «москва», «ловеч», 
«дом быта», главпочтамт и многие другие. она 
грамотно руководила многоотраслевым город-
ским хозяйством, доказала, что когда любишь 
свою работу и свой родной город, стремишься 
сделать его лучше, то можно все познать, всем 
овладеть, стать профессионалом, признанным 
управленцем. Заслуги ее были отмечены и за 
рубежом – она стала почетным гражданином 
двух американских городов. 

об известной градоначальнице написано ог-
ромное количество статей, книг. Но лучше всего о 
ней говорят те, кто рядом с ней жил и работал.

среди награжденных медалью Н.Н. чумако-
вой – тамара краско, в прошлом заведующая ря-
занским горфинотделом, александр евстифеев, 
бывший генеральный директор «рязаньгоргаз», 
заслуженный работник культуры анна поздняко-
ва и многие другие. в разные годы они работали 
под руководством Надежды Николаевны чума-
ковой. в своих воспоминаниях люди говорили о 
том, как рязань стала одним из самых зеленых 
и красивых городов россии. Надежда чумакова 
была примером того, как надо заботиться о лю-
дях, строить планы на перспективу, при этом ос-
таваться скромной и доступной для людей. 

– и сегодня в разных местах можно услы-
шать «эх, нет на вас чумаковой», – говорит 
тамара краско. – с раннего утра она делала 
объезд города и всегда была в курсе всех го-
родских событий.

– Надежда Николаевна помогала мне в ра-
боте, защитила, когда я провел газовую ветку 

в один из храмов рязани, – вспоминает алек-
сандр евстифеев.

– она вела скромный образ жизни, – под-
черкивает анна позднякова. – ее квартира 
ничем не отличалась от других. у нее не было 
сберкнижек, счетов в банках, дорогих вещей, 
но зато была любимая работа, которой На-
дежда Николаевна посвятила многие годы. 
у нее была любимая рязань, которая при ее 
жизни была городом удобным и комфортным 
для проживания.

собравшиеся с волнением слушали го-
лос градоночальницы и песни, посвященные 
родному городу. волонтеры возложили цве-
ты к памятнику Н.Н. чумаковой. в день го-
рода его знаменитая хозяйка словно снова 
была с теми, с кем долгие годы работала на 
благо родины.

Валентина Севостьянова

Женщина-легенда
В Рязани вспоминали известную градоначальницу

ДАтА

сегодНя меЖдуНародНый деНь альпиНиЗма

На ежегодное мероприя-
тие собрались реконс-
трукторы, любители 

истории, мастера народных 
промыслов, музыкальные кол-
лективы, фермеры и многочис-
ленные гости.

На верхней площадке 
фестиваля были развернуты 
торговые ряды в стиле средне-
вековья. Здесь все желающие 
могли попробовать свои силы в 
стрельбе из лука и сражении на 
мечах, совершить экскурсию в 
шатер русичей и юрту ордын-
цев. Весь день под открытым 
небом работала выставка уни-
кальных артефактов последних 
археологических раскопок на 
территории Глебово-Городище. 

А на нижней площадке 
фестиваля было развернуто 
театрализованное представ-
ление «Здесь зарождались ве-

ликие победы». Центральное 
событие праздника отразило 
несколько эпизодов успеха 
русского воинства – битву на 
Воже, поход рязанского бояри-
на Прокопия Ляпунова на Мос-
кву, которую захватили враги, 
войну 1812 года, эпизод о Ве-
ликой Отечественной войне. 
Силу и мощь российских войск 
в наши дни продемонстриро-
вали в показательных выступ-
лениях курсанты училища ВДВ.

От имени губернатора Ря-
занской области Николая Лю-
бимова в этот день участников 
и гостей фестиваля приветс-
твовал министр культуры и ту-
ризма Виталий Попов. «Здесь 
особое место и особая атмос-
фера. Мы, вспоминая о подви-
гах наших предков, и сами ста-
новимся сильнее», – сказал он.

Екатерина Детушева

Например, глобального потепления. Оно все 
равно наступает, так что это беспроигрышный 

вариант, чтобы наконец-то хоть что-то сбылось. 
Аномальная жара, которая стоит сейчас и еще 
продержится пару недель, – неспроста. В обоих 
полушариях наблюдаются стабильный подъем 
среднегодовых температур. 

Ледяной щит Арктики сокращается, и с него массово со-
скальзывают белые медведи, которые к жизни на суше, 
на побережье Ледовитого океана, не приспособлены. От 
Антарктиды откалываются гигантские айсберги, разме-
ром с Исландию, а это уже грозит повышением уровня 
Мирового океана. Геоклиматическая катастрофа докати-
лась и до Рязанской области, спровоцировав неурожай 
озимых из-за неустойчивого снежного покрова. В резуль-
тате сейчас идет битва за урожай на уровне 1 миллиона 
600 тыс. тонн. Если соберут меньше, это может сказать-
ся на погектарном субсидировании для хлеборобов. Но 
по подсчетам министерства сельского хозяйства и про-
довольствия, планку удастся удержать. 

Можно как-нибудь противостоять климатическим из-
менениям? Да легко! Надо только полностью взять и 
переделать систему энергообеспечения всего челове-
чества. Тогда в атмосферу перестанут поступать парни-
ковые газы, а заодно и экология улучшится. Сделать это 
можно так же, как в свое время произошел отказ от ло-
шади в пользу двигателя внутреннего сгорания, то есть 
тогда, когда экологически чистые технологии станут 
повсеместно выгоднее, чем нынешние. К сожалению, 
пока что человечество продолжает неосмотрительно 
сжигать нефть и газ для получения энергии, что сохра-
няет возможность продавать углеводороды. Такая вот 
дилемма. Но это только пока. Человечество неумолимо 
несется в сторону «зеленой энергетики». В зоне тех же 
самых европейских морей вырастают мощные ветро-
электростанции, которые делают деньги из воздуха для 
своих владельцев. На суше, особенно в Германии, про-
мышленные ветрогенераторы на каждом шагу, да так, 
что Дон Кихот сошел бы окончательно с ума от обилия 
выбора, с каким сражаться. 

Именно ветряки делают основной вклад в удешевление 
одного кВт*ч электроэнергии. Кое-где в мире уже поя-
вились примеры отрицательной стоимости. Такое тоже 
бывает, правда, не постоянно, а только когда ветер слиш-
ком сильный. 

В России тоже не сидят сложа руки. Правительство обсуж-
дает проект закона, который позволит любому частному 
лицу иметь собственную электрогенерацию, как прави-
ло, солнечную или ветряную, мощностью до 15 киловатт, 
производить на ней электроэнергию для собственных 
нужд, а излишки продавать в энергосистему, да еще и 
без уплаты налогов (Минфин пока против). 

Развитие электротранспорта позволит серьезно очис-
тить воздух, поскольку автомобили с ДВС и КПД не выше 
20% создают 85% загрязнения атмосферы городов. Сей-
час на сцену Истории постепенно выходит кремниевый 
аккумулятор, предложенный Джоном Гуденафом. Из-
делие может хранить в три раза больше энергии, чем 
литиево-ионная технология, а это значит, что вместо 
400 километров на одной заряде скоро можно будет 
проехать 1200. Но что же делать с колоссальными за-
пасами углекислого газа в атмосфере? Надо вспомнить 
опыт Карла Боша, который в начале XX века создал тех-
нологию промышленного сжижения атмосферного воз-
духа, чтобы добывать из него азот. На его основе потом 
делали минеральные удобрения, что предопределило 
«аграрную революцию» и резкое повышение урожай-
ности на полях. Почему бы не поступить точно так же 
с углекислым и угарным газами, причем в масштабах 
всей планеты? Добытый СО2 можно расщеплять и вы-
пускать в атмосферу только кислород. Так уже не леса, 
а заводы смогут стать новыми, более эффективными 
«легкими планеты».
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Международный  
день альпинизМа 
(день альпиниста)
ВсеМирный день кошек 

1907 г. – представители Рус ского 
земства потребовали от прави-
тельства введения всеобщего 
обязательного образования.
1917 г. – начался VI съезд партии 
большевиков, взявший курс на 
вооруженное восстание.
1918 г. – СНК РСФСР принял По-
ложение о Высшем совете народ-
ного хозяйства (ВСНХ).
1932 г. – в СССР на шахтах раз-
решили женский труд.
1935 г. – ЦК ВКП(б) и Совнарком 

СССР приняли постановление «О 
работе Осавиахима и подготовке 
формирований МПВО», массовой 
сдаче населением норм на знак 
«Готов к ПВХО (противовоздуш-
ной и химической обороне)».
1955 г. – в СССР приняли положе-
ние об отпусках и условиях труда 
подростков.
Родились:
1849 г. – Вера Ивановна Засулич 
(умерла в 1919 г.), писательница, 
участница революционного дви-
жения.
1877 г. – Александр Алексеевич 
Ханжонков (умер в 1945 г.), пред-
приниматель, один из пионеров 
российской кинопромышленности.

1927 г. – Святослав Николаевич 
Федоров (умер в 2000 г.), офталь-
молог, глазной микрохирург.
1943 г. – Юлий Соломонович Гус-
ман, кинорежиссер, теле- и ра-
диоведущий.
1948 г. – Светлана Евгеньевна 
Савицкая, космонавт, обществен-
ный деятель.

по народным приметам: с этого 
дня начинали сбор ранних яблок. 
Замечено, если листья на деревь-
ях с этого дня начинают желтеть 
снизу – ранний сев будет хорош.

именинники: Игнатий, Моисей, 
Прасковья, Сергей.

день  
в кАлендАРе

8 АвГУсТА

нАРодный ПРАЗднИк

Графика и фотография
В РяЗАНИ ОТкРыЛАСь ВыСТАВкА СОВРемеННОГО ИСкУССТВА 

АнонсыкУльТУРА

ПеРеУлкАмИ дУшИ
Знакомство с любым городом лучше начинать с прогулок по 
центральным (и не только) улицам. Изящество архитектурных 
шедевров и прямолинейность офисных зданий по соседству, 
строгие мемориальные доски и броские граффити, тысячи 
дверей, коридоров и крыш, где происходили самые удиви-
тельные вещи… Старинные дома всегда привлекали худож-
ников своей красотой и тайной, которую никому не раскрыть 
до конца. Выставка графики «Времен связующая нить. Ар-
хитектура русских городов в изобразительном искусстве» в 
художественном музее призывает присмотреться к знако-
мым улочкам и подумать, за что мы их любим. В преддверии 
I международного форума древних городов этот разговор 
будет очень актуальным.

когда: с 9 августа, открытие в 16.00.

сИлА, УдАль, кРАсоТА!
По-настоящему народный, раздольный и душевный – все это 
о празднике «Слава Добрыни», который в этом году пройдет 
в седьмой раз в поселке Прибрежном Шиловского района. 
Историко-фольклорный фестиваль по традиции откроет-
ся забегом в 10.00, а с 14.00 начнутся театрализованные 
представления, игры, угощения и потехи. Вечер будет отдан 
музыке: историческим танцам, мелодиям ансамбля «Братцы-
рязанцы» и фолк-группы «калевала». Приезжайте провести 
время истинно по-русски – с хороводами, народными яства-
ми и искренним весельем.

когда: 11 августа с 10.00.

ПолюбУемся И ПоЗдРАвИм
Судьба нашего земляка Николая Горазеева по-своему удиви-
тельна. Он кандидат экономических наук, доцент Рязанского 
государственного университета имени С.А. есенина, автор 
более 100 научных работ, а также полковник внутренней 
службы в отставке. А еще Николай Георгиевич – один из ини-
циаторов создания в Рязани клуба художников-любителей. 12 
августа он отметит свое 75-летие открытием персональной 
выставки живописи в областном научно-методическом центре 
народного творчества. его творения, пропитанные любовью 
к Рязанщине, еще один праздник-преддверие форума древ-
них городов. С днем рождения, Николай Георгиевич!

когда: с 12 августа, открытие в 12.00.

В музейно-выставочном центре «Фотодом 
им. е.н. каширина» стартовал второй 

фестиваль современного искусства рязанс-
ких художников, фотографов и дизайнеров 
«Параллели-2018». в этом году у фестиваля 
появилась подтема – «между строк». Рабо-
ты подобраны таким образом, чтобы зрите-
ли могли увидеть самые разные произведе-
ния. собственное творчество здесь предста-
вили как известные рязанской публике авто-
ры, так и начинающие мастера: художник-
абстракционист, директор художественного 
училища им. Г.к. вагнера василий колдин, 
фотограф Анна самолина, иллюстратор оль-
га Чикина и другие.

Начинающему фотографу Анне Самолиной 16 
лет. Всего полгода назад она начала заниматься этим 
видом искусства, а уже сегодня ее работы представ-
лены на выставке «Параллели-2018». 

– Я решила посвятить свою жизнь фотографии 
после посещения одной из экспозиций в «Фотодо-
ме», которая меня вдохновила на творчество, – рас-
сказывает Анна Самолина. – Я отдаю предпочтение 
черно-белым снимкам и через них изображаю эсте-
тику человеческого тела. Фотография для меня – это 
изображение жизни.

Несмотря на то что конкуренция среди фото-
графов сейчас велика, девушка ее не боится. Как 
она сама объясняет, все дело в общей концепции. 
Каждый человек фотографирует так, как он ви-
дит мир. 

– Фотография помогает мне увидеть что-то новое 
в повседневных вещах. Фотоискусство сейчас стре-
мительно развивается, поэтому ни в коем случае не-
льзя утверждать, что фотография сейчас обесцени-
лась, – считает Анна.

Свои работы на фестивале представили дизай-
неры, художники и модельеры. В их числе – Ва-
дим Тишина. Он окончил Рязанское художествен-
ное училище им. Г.К. Вагнера. В портфолио авто-
ра сотрудничество с Большим театром, MarieClair, 
Pazolini. 

– После того как я окончил курс кафедры дизай-
на костюма и моды Московского института бизне-
са и дизайна, вернулся в Рязань и стал заниматься 
своим проектом по созданию костюма и графи-
кой, – рассказывает Вадим. – Это мой первый про-
ект, раньше я занимался просто графикой. Хочет-
ся дальше заниматься модой и развиваться в этом 
направлении. 

Главная задача фестиваля «Параллели-2018» – по-
казать в одном выставочном пространстве работы 
авторов разных поколений и разных видов искусст-
ва. Именно такой подход, по мнению организато-
ров, мотивирует молодых художников к творчеству 
и дальнейшему саморазвитию. 

– Мне очень интересно современное искусст-
во, именно поэтому я с удовольствием хожу на та-
кие выставки, – делится гостья выставки Анастасия 
Майер. – Эта экспозиция мне очень понравилась. Не 
могу судить авторов, так как не разбираюсь профес-
сионально в этом вопросе, но мне кажется, работы 
выполнены на хорошем уровне. Особенно запомни-
лось творчество Вадима Тишины. Эстетически это 
прекрасно. Я с удовольствием смотрю на работы и 
читаю в каждой что-то свое, помимо того смысла, 
который заложил автор. Думаю, каждый должен по-
сетить эту выставку и лично для себя открыть что-то 
новое в работах рязанских авторов.

Напомним, что экспозицию можно посетить до 7 
сентября. Вход для всех гостей свободный.

Юлия Ганьшина

Песни молодости
Их РяЗАНцы ИСПОЛНИЛИ НА ФеСТИВАЛе «БеСеДкА» 

Звезды сияют и днем
В ВОСьмОм ФеСТИВАЛе УЛИчНых мУЗыкАНТОВ «ПОДБеЛкА» ПРИНяЛИ УчАСТИе СВыШе 50 ИСПОЛНИТеЛей. 
ПОБеДИЛ РОк-Н-РОЛЛ!

е ще на подходе к улице Почтовой по-
нимаешь: день города в разгаре, и он 

явно удастся! музыка отражается от окон и 
стен, влетает в переходы и остается в серд-
цах. в этот солнечный вечер Рязань услы-
шит десятки коллективов из нескольких 
регионов России, будет заниматься твор-
чеством, играть, общаться и, конечно, тан-
цевать и подпевать. давайте же скорее 
окунемся в праздник!

В этом году «Подбелка» проходит в восьмой 
раз и размещается на шести сценах. Главные – 
за памятником Ленину, у монумента Евпатию 
Коловрату и на Лыбедском бульваре. Над пло-
щадью Ленина разносятся задорные аккорды от 
групп Timers и Pulse, у главпочтамта «Спуутник» 
начинает час хип-хопа. На Лыбедском бульваре 
атмосфера самая расслабленная, несмотря на то, 
что жанры сменяют друг друга: обилие зелени и 
свободного пространства притягивает сюда тех, 
кто не хочет никуда спешить. 

Еще три сцены – для поклонников опреде-
ленных жанров. У бара «Чулан» играют аль-
тернативную музыку, на Лыбедском бульваре 

танцуют и поют самые юные участники «Под-
белки», а напротив МФЦ выступают артисты 
с акустической программой. Начали работу 
этой сцены гости из далекого Эквадора «Пака-
ри» с мистическими мелодиями гор и долин. 
А завершит любимец молодежи, и не только, 
бард Кирилл Устинов. С группой «Ловец Сов» 
молодой человек уже участвовал в «Подбелке» 
и дважды побеждал, а сейчас живет и учится в 
Санкт-Петербурге и продолжает сольно высту-
пать на фестивале.

– Сегодня я играю со знакомыми, которых 
встретил на улице две недели назад, – с улыбкой 
рассказывает Кирилл. – В нашей программе и ав-
торские песни, и кавер-версии. Мне нравится при-
езжать на «Подбелку» каждый год и не думать о 
победе, а просто радовать людей. А еще нравится, 
что фестиваль становится лучше. Например, му-
зыка с разных сцен уже не перебивает друг дру-
га. Это важно.

Если Кирилл – опытный участник, то москви-
чи, ВИА «Выдра», сегодня впервые на фестивале. 
Вечером они закроют работу сцены «у Евпатия», 
а пока просто прогуливаются по историческо-
му центру.

– Мы уже обошли все сцены. Выглядит круто, 
наше уважение организаторам! – говорят артис-
ты. – Здорово, когда администрация города рабо-
тает в связке с неформальным движением. А вы-
берут нас сегодня зрители или нет, не так важно: 
мы приехали играть!

«Подбелка» поет и пляшет без устали. Дети ве-
селятся в специальной зоне, любители рукоделия 
прогуливаются вдоль ярмарки мастеров, а самые 
активные участвуют в «свободном микрофоне». 
Параллельно идет электронное голосование за луч-
шего исполнителя 2018 года. И когда над городом 
опускается вечер, а в бархатном небе над Почто-
вой загораются тысячи огней и надписи «Рязань» 
и «923», приходит время награждать победите-
лей. Ими оказываются бунтари и весельчаки John 
Lemon, играющие мировые рок-хиты. Они уже 
имеют опыт участия в фестивале, но побеждают 
впервые и явно удивлены. Молодцы, ребята! А ве-
селье продолжается: звучит рок, народные песни 
под балалайку, хиты дискотеки 80-х… «Подбелка» 
сияла и днем, и ночью, радуя по-настоящему доб-
рой музыкой – за это ее и любит Рязань.

Татьяна Клемешева

Фестиваль дворовой песни «Беседка» прошел 
на танцевальной веранде в Цпкио. десятки 
зрителей пришли сюда, чтобы вдоволь потан-

цевать и вспомнить песни своей молодости. здесь 
выступили коллективы Виа «Горпарк», «Баттерфляй» 
и кавер-группа The TIMERS. В их исполнении прозву-
чали известные хиты «Белый теплоход», «Группа кро-
ви», «синий иней», «расплескалась синева» и другие 
песни. 

Проект «Беседка» существует уже на протяже-
нии семнадцати лет. Однако лишь второй раз концерт 
организуют в таком танцевальном формате. Раньше 
фестиваль проходил в рязанском Дворце молодежи, и 
гости могли только слушать музыку, теперь же, когда 
концерт перенесли на танцевальную площадку, зри-
тель может еще и танцевать под любимые хиты.

– Сегодня мы в который раз собираемся здесь, 
празднуя День города, день рождения нашей любимой 
Рязани, – приветствовал гостей автор проекта Игорь 
Крысанов. – Фестиваль «Беседка» посвящен песням 
нашего двора. Тем песням, которые мы пели под гита-
ру в компании, в пионерских лагерях, в студенческих 
отрядах, да и просто, когда собирались на кухне. Мы 
выбрали Центральный парк культуры и отдыха, потому 
что у многих из вас, да и у меня тоже, с ним связано 
много воспоминаний.

Большинство зрителей приходят на концерт уже 
не первый раз. По словам гостей фестиваля, им 
нравится музыка, атмосфера праздника и веселья и 
сама танцплощадка, пронизанная лучами уходящего 
солнца.

– На эти концерты я хожу уже около десяти лет 
подряд, – рассказывает зрительница Валентина Ро-
дыгина. – В прошлом году была на первой танцеваль-
ной «беседке», очень понравилось, поэтому сегодня я 
опять здесь. Живой оркестр, замечательная музыка, 
поэтому, несмотря на мой не юный возраст, я тоже 
танцую. 

Концерт интересен  не только старшему поколе-
нию, но и молодежи, ведь музыка здесь звучит раз-
ная. 

– Мы с семьей просто гуляли по парку, услышали 
знакомую песню и решили посмотреть, что же за кон-
церт тут проходит, – делится Андрей Лопухов. – Хочется 
послушать местных исполнителей и, может, даже под-
вигаться под хорошую музыку. 

Определенно такой проект, по мнению рязанцев, 
только на благо города. В других крупных регионах 
концерты на открытых площадках проходят очень час-
то, а в Рязани пока их немного. Поэтому нужно разви-
вать это направление.

Юлия Ганьшина
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